

## **PANORAMA POLÍTICO A JULIO 31.06.**

**1. Esta semana la Cámara de Diputados dará sanción definitiva al proyecto para hacer permanentes los llamados “superpoderes”.** El bloque oficialista es una amplia primera minoría con 117 miembros sobre 129 que es la mayoría absoluta. Contaría con cerca de 100 de estos votos, a los que sumaría 15 de los 25 que integran el Bloque del Peronismo Federal, que preside Díaz Bancalari. Este proyecto requiere solo mayoría simple para ser aprobado. A estos legisladores podría sumar algunos aliados más. La oposición que meses atrás logró unirse frente a la modificación del Consejo de la Magistratura, ahora no logró hacerlo, confirmando que el dato más relevante de la política argentina es la atomización de la misma. Entre febrero y agosto, el Ejecutivo ha logrado la aprobación de la reforma del Consejo de la Magistratura, la reglamentación de los Decretos de Necesidad y Urgencia (DNU) y ha hecho permanente el uso de los llamados “superpoderes” que permiten al Jefe de Gabinete gastar sin control del Congreso.

**2. Paralelamente, el oficialismo impulsa la modificación de constituciones provinciales para ir imponiendo el criterio de la reelección indefinida.** Este ya rige en Santa Cruz, San Luis, La Rioja, Catamarca y Formosa. Los dos aliados provinciales más firmes que ha tenido Kirchner desde el comienzo (Fellner de Jujuy y Rovira de Misiones) han comenzado a trabajar en sus respectivas legislaturas para establecer en las constituciones provinciales la reelección indefinida. Cabe recordar que otros dos gobernadores aliados del Presidente (Alperovich de Tucumán y Solá en la provincia de Buenos Aires), avanzan hacia un tercer mandato consecutivo que en realidad las constituciones provinciales no les permiten, vía interpretación judicial. El primero ya la ha logrado y Solá con el respaldo del Presidente espera lograrlo de la Corte bonaerense. En este marco el ex ministro Roberto Lavagna ha planteado su oposición frontal a la reelección indefinida.

**3. En el campo económico-social, Kirchner ha logrado mantener bajo control los sindicatos, pero el agro en cambio consolida su perfil opositor.** El acuerdo alcanzado en el Consejo del Salario para que el mínimo se aumente a 800 pesos en forma gradual, permite al Ejecutivo postergar las presiones salariales hacia fin de año. Pero esta estrategia lo obliga a intensificar la presión sobre los precios, cuyo aumento no sólo es una variable económica sino también social. La intención del oficialismo sería postergar los reclamos salariales hasta meses antes de las elecciones, para que concederlos forme parte de la estrategia de campaña. Esto es políticamente posible si la elección se adelanta, pero no si se mantiene la fecha de octubre como hasta ahora lo afirma el gobierno. En cambio en el agro, la oposición

al oficialismo es creciente: el paro de CRA tuvo más acatamiento del previsto, el discurso del titular de la SRA en la inauguración de la exposición anual -a la que no concurrió ningún funcionario oficial por primera vez en la historia desde el siglo XIX- fue crítico hacia el gobierno, la puesta en marcha de protestas por parte de la FAA -el ala populista del campo- muestra al agro unificado en la protesta y la falta de apoyo del sector al plan ganadero anunciado por el gobierno, confirman que el agro es el primer sector productivo que enfrenta a Kirchner en tres años y dos meses de gestión.

**4. Los conflictos con Uruguay y Chile ratifican que la política exterior es determinada por las necesidades de la opinión pública definidas por el corto plazo.**

La presencia del Canciller Taiana en Gualeguaychú para dar explicaciones ante la asamblea de ambientalistas y vecinos y las críticas directas que en su exposición realizó a manifestaciones de Mauricio Macri así lo confirman. La estrategia del gobierno ahora es volver a ganar tiempo, pidiendo que no vuelvan a cortarse los puentes, para no perjudicar la defensa argentina ante el Tribunal Arbitral del MERCOSUR, que se pronunciaría a favor de la posición uruguaya, como hizo el de La Haya. La decisión se conocería en octubre, pero la administración Kirchner habría logrado ganar tres meses frente a la presión de los asambleístas. Respecto a Chile, la palabra “decepción” utilizada por la Presidente chilena, implica la pérdida de confianza en las relaciones internacionales. Mantener la tarifa domiciliaría de gas sin aumentos, es el objetivo de política interna del gobierno argentino y el problema es que Michelle Bachelet entendió que habría un aumento menor para su país, en el diálogo directo que mantuvo con su colega argentino en la Cumbre del MERCOSUR ampliado que tuvo lugar en Córdoba.

**5. La ausencia de Kirchner en la asunción de Alan García, muestra que la influencia de Chávez es la otra variable que determina la política exterior argentina.**

La decisión del Presidente argentino de no asistir -Toledo concurrió a la asunción de Kirchner en 2003- muestra que el presidente venezolano incide cada vez más en la política exterior argentina. Brasil -que busca recuperar su rol como factor de equilibrio en la región- en cambio, estuvo presente. Hasta ahora, Kirchner tampoco asistiría a la asunción de Uribe en Colombia, quien también estuvo presente en la del presidente argentino en 2003. Este acercamiento político a Chávez, que se hizo evidente en la defensa que realizó de él, el presidente Kirchner en España, en la Cumbre de Córdoba y ahora en la actitud frente a Alan García, no tienen costo político interno, dada la posición en la cual se encuentra la opinión pública argentina, la más adversa a EE.UU. de toda América Latina.

**6. En conclusión:**

- a) Esta semana el Ejecutivo lograría el proyecto para hacer permanentes los superpoderes, culminando así el proceso de “acumulación de poder” en el plano institucional.
- b) Paralelamente, apoya el establecimiento de la reelección permanente en varias provincias y un tercer mandato en la provincia de Buenos Aires.
- c) Kirchner ha logrado manejar con éxito el reclamo salarial de los sindicatos, pero en cambio enfrenta al agro en una actitud fuertemente opositora.
- d) Los conflictos con Chile y Uruguay evidencian que los objetivos políticos de corto plazo dominan la política exterior argentina.
- e) A su vez la ausencia del presidente Kirchner en la asunción de Alan García, confirma la influencia política creciente de Chávez sobre el gobierno argentino.